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I. Соловки в зеркале прессы

РазВитие СолоВкоВ оПРеделит  
федеРальНый ПлаН

В правительстве Архангельской области 
обсудили реализацию плана мероприятий по 
развитию Соловецкого архипелага, принятого 
Правительством РФ, сообщает пресс-служба Гу-
бернатора и Правительства Архангельской обла-
сти.

Напомним, что правительство РФ утверди-
ло комплекс организационных мер по сохране-
нию и развитию Соловецкого архипелага, кото-
рый разработан Минстроем России совместно с 
Минобрнауки, МЧС, Минтрансом, Минкультуры, 
Минздравом, Минэкономразвития, Минфином, 
Минприроды, Минэнерго России и Правитель-
ством Архангельской области.

Принятый план учитывает всё: от реставрации 
объектов культуры и охраны уникальной природы 
Соловков до создания объектов коммунальной, 
транспортной и социальной инфраструктуры. 
Контроль за реализацией планов развития архи-
пелага возложен на правительство региона.

– С момента выхода распоряжения Правитель-
ства России началась полномасштабная работа 
по развитию инфраструктуры Соловецкого архи-
пелага. Все наши мероприятия будут проводиться 
в теснейшем контакте с федеральными министер-
ствами и Русской Православной Церковью, – рас-
сказал Роман Балашов – Мы впервые реализуем 

на территории нашего региона столь сложный и 
масштабный проект, как развитие Соловков. 

Замгубернатора отметил, что правительство 
России поставило перед региональными властя-
ми очень жесткие сроки:

«Эффективность нашей работы будет зависеть 
от слаженной работы всех органов государствен-
ной власти и местного самоуправления. Контроль 
за выполнением распоряжения Правительства 
будет осуществляться ежедневно в онлайн – ре-
жиме. Уверен, что все участники совещания в 
полной мере осознают как масштаб поставлен-
ных задач, так и степень персональной ответ-
ственности».

Налоги – в бюджет посёлка
Роман Балашов также подчеркнул, что в по-

ручениях, высказанных во время визита на Со-
ловки патриарха Кирилла, особое внимание было 
уделено увеличению налогооблагаемой базы МО 
«Соловецкое».

Задача сделать посёлок самодостаточным в 
финансовом отношении, по словам замгуберна-
тора, может развиваться в двух направлениях: ак-
тивизация делового туризма на архипелаг, в том 
числе в «несезонный» период, и регистрация фи-
лиалов компаний, которые работают на Соловках, 
на территории муниципального образования.

Соловки в Интернете
В развитии территории свое слово должен 

сказать и официальный Интернет-портал Соло-

вецкого архипелага, над которым сейчас рабо-
тает региональное управление информационно-
коммуникационных технологий. 

– В первую очередь портал должен обеспе-
чить возможности общественного контроля ре-
ализации плана мероприятий, принятого Пра-
вительством РФ, – отметил Роман Балашов. – И 
во-вторых, он должен предоставить площадку 
для размещения всего спектра туристических 
сервисов.

Замгубернатора отметил, что уже в ноябре 
этого года правительство Архангельской области 
должно предоставить в федеральный центр пере-
чень мероприятий принятого плана с источни-
ками финансирования и списком ответственных 
лиц.

На совещании также обсудили вопросы соз-
дания на архипелаге природного заказника. Са-
мое главное – определение наземных и водных 
границ будущей особо охраняемой природной 
территории. Роман Балашов поручил в конце ок-
тября – начале ноября организовать совещание 
по этому вопросу.

В Начале зимы заРаботает СолоВеЦкая 
геоиНфоРмаЦиоННая СиСтема

Интернет-система мониторинга и контроля 
реализации проектов развития Соловецкого ар-
хипелага, которая будет базироваться на много-
слойных интерактивных картах, будет запущена 
в регионе 1 декабря, сообщает пресс-служба Ар-
хангельской области.

Принцип работы системы – «наложение» раз-
личных данных на существующую карту островов. 
Это огромный пласт информации об архипелаге: 
сведения о водных объектах, природных ресур-
сах и лесопромышленном комплексе, сельскохо-
зяйственных угодьях, объектах культурного на-
следия, недвижимости, туристических маршрутах 
и гостиницах. Также на карте будет отображён 
генеральный план посёлка, и объекты, планирую-
щиеся к строительству.

Управлять ресурсом будет агентство по раз-
витию Соловецкого архипелага при поддержке 
управления информационно-коммуникационных 
технологий Архангельской области.

Предоставлять и актуализировать информа-
цию обязаны будут министерства и ведомства 
правительства региона, власти Приморского рай-
она и сельского поселения «Соловецкое». Кроме 

того, в неё будут внедрены инструменты обще-
ственного контроля: любой житель или гость 
архипелага сможет дополнить информацию, 
опубликованную в СГИС, собственными фотогра-
фиями, которые будут отражать реальное состо-
яние строящегося или реставрируемого объекта.

Разработчики отмечают, что СГИС является 
государственной географической информацион-
ной системой Архангельской области. Она будет 
использоваться в целях получения достоверной 
пространственной информации о Соловецком 
архипелаге, для формирования и интеграции ин-
формационных ресурсов о его территории, необ-
ходимых для осуществления властных полномо-
чий и принятия решений.

– Создание данной системы является про-
должением той работы, которую правительство 
Архангельской области начало совместно со 
Счётной палатой РФ два года назад, – отметил 
заместитель губернатора по развитию Соловец-
кого архипелага Роман Балашов. – Нами создан 
уникальный продукт, позволяющий не только 
контролировать все этапы строительных работ от 
проектирования до сдачи объекта, но и осущест-
влять мониторинг всей ситуации на архипелаге. 
Отдельным блоком нашего проекта является си-
стема общественного контроля, позволяющая в 
режиме онлайн оценивать ход и качество реали-
зуемых нами мероприятий.

До 1 декабря функционирование СГИС будет 
проходить в тестовом режиме, а затем станет до-
ступно для всех желающих.

Во фРаНЦузСком НаНте откРылаСь  
фотоВыСтаВка о СолоВках

В Нанте, в одном из лучших выставочных за-
лов города «Космополис» открылась персональ-
ная выставка фотохудожника Геннадия Смирнова 
«Соловки – жемчужина севера России» («Iles 
Solovki – Merveilles du Nord de la Rissia»).

Выставка проходит по Благословению Святей-
шего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла 
под патронажем Министра культуры Франции, Ге-
нерального директора ЮНЕСКО, посла России во 
Франции. 

У этого фотопроекта интересная история. Пер-
вое знакомство французов с авторским фотопро-
ектом Геннадия Смирнова о Соловках состоялось 
во время визита Святейшего Патриарха Алексия 
II во Францию в 2007 году. В рамках программы 

IV. за рубежом

«В Киеве явно недостает воли к миру». Интервью руководителя пресс-службы УПЦ 
В.С. Анисимова агентству Интерфакс 18

Число погибших в результате боевых действий на юго-востоке Украины превысило 
четыре тысячи человек 21

Прошедшие в ДНР выборы окончательно закрепили отрыв Донбасса от Украины 22

Элладская церковь не будет отпевать тех, кто завещал себя кремировать 22

Больше чем половины британцев уверена, что религия приносит больше вреда, чем 
пользы, и только менее четверти считают веру «позитивным фактором» 23
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мероприятий, организованной Фондом Единства 
православных народов, была подготовлена ав-
торская фотовыставка «Соловки» и издан одно-
именный фотоальбом. Фотовыставка «Соловки» 
торжественно представлена в Страсбурге Святей-
шем Патриархом Московским и всея Руси Алекси-
ем II. Фотоальбом «Соловки» в рамках визита по 
Франции был презентован в Париже, Лионе, Ниц-
це, Страсбурге.

Спустя три года, в 2010 году, в рамках Года Рос-
сии во Франции, благодаря договоренностям о 
сотрудничестве автора и президента Ассоциации 
«Обо Всем русском во Франции» представилась 
уникальная возможность значительно дополнить 
и улучшить версию выставки новыми фоторабо-
тами, а также авторским документальным филь-
мом, историческими коллажами и документами.

Более 50 000 человек благодаря этому про-
екту смогли для себя открыть уникальный мир 
Соловков в Париже, Лионе, Гавре, Ницце, Тулузе, 
Сюси-ан-Бри.

Успех, встреченный тогда выставкой и заин-
тересованность, которую выразили Французы к 
истории России, Соловкам и их уникальному миру 
побудили организаторов и автора инициировать 
новую серию выставок в 2014 году. 

Этот проект исключительно ассоциативный 
(т.е. общественный), не имеет коммерческих це-
лей и не получает никаких субсидий. Единствен-
ная его цель – познакомить как можно большее 
число зрителей с жизнью одного из самых почи-
таемых монастырей России, а также уникальным 
достоянием истории и культуры на Соловках с тем, 
чтобы содействовать лучшему знанию и понима-
нию культуры и истории народов разных стран.

СолоВеЦкий музей заПоВедНик ПодВел 
итоги летНего туРиСтичеСкого СезоНа

Повышенное внимание, уделяемое государ-
ством развитию Соловецкого архипелага, принес-
ло свои плоды: летний сезон 2014 стал одним из 
самых удачных в плане туризма.

В нынешнем году экскурсионным бюро Со-
ловецкого музея было обслужено 21 416 чело-
век (из них 1500 иностранные граждане) или 79 
123 посетителя (общее количество проданных 
экскурсионных и входных билетов) что на 8,6% 
превышает показатели 2013 года. Кроме того, это 
самый высокий результат с 1991 года – времени, 

когда круизные теплоходы совершали регуляр-
ные рейсы из Архангельска.

Музей работал с туристическими фирмами из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Архангельской обла-
сти и Карелии, а также с индивидуальными посе-
тителями. Самыми популярными экскурсионными 
маршрутами по-прежнему остаются Соловецкий 
монастырь, Ботанический сад, Заяцкий остров 
и Секирная гора. Значительно вырос интерес к 
морской экскурсии на архипелаг Кузова, которая 
проводится Соловецким музеем с 2012 г.

Всего за летний сезон было проведено 2959 
экскурсий общей протяженностью 9170 часов. 
На музейных маршрутах работало 54 экскурсово-
да, 33 из которых являются внештатными сотруд-
никами.

СотРудНики СолоВеЦкого  
музея-заПоВедНика ПРиНяли учаСтие  
В междуНаРодНой коНфеРеНЦии  
В даНии

С 19 по 26 октября 2014 года в Копенгаге-
не проходила Международная научная конфе-
ренция «Island Cities and Urban Archipelagos» 
(«Островные города и городские архипелаги»). 
Организаторами этой десятой по счету встречи 
ученых стали Международный культурный центр 
(Копенгаген), Университет Лунда, Университет 
Балеарских островов, Королевский университет 
Белфаста, Университет Портсмута, Ньюфаунд-
лендский мемориальный университет, сообщает 
сайт Соловецкого музея-заповедника.

В конференции приняли участие 85 специали-
стов из ведущих университетов, институтов, на-
учных центров более двадцати стран мира. Среди 
участников конференции были антропологи, ар-
хеологи, архитекторы, инженеры, экологи, социо-
логи, экономисты, политологи.

Основными темами обсуждения стали исто-
рия и динамика развития поселений на архипе-
лагах, а также сохранение исторического насле-
дия островных территорий. В ходе шести дней 
работы конференции состоялось три пленарных 
и 16 секционных заседаний, посвященных много-
численным проблемам и направлениям изучения 
островных территорий. Прозвучали доклады, со-
держащие результаты комплексных исследова-
ний островов в различных регионах мира.

В конференции приняли участие руководи-
тели Археологических экспедиций Соловецкого 

музея-заповедника и Северного (Арктического) 
федерального университета Мария Шульгина и 
Александр Зарайченко. В их презентации были 
представлены результаты нескольких лет иссле-
дований на территории Соловецкого архипелага.

«Мы поделились опытом изучения монастыр-
ских поселений на островных и прибрежных 
территориях Белого моря. Наш доклад был по-
священ особенностям исследований храмов, ке-
лейной застройки, промыслов и хозяйственных 
сооружений, некрополя, элементов сакрального 
ландшафта Соловецкого монастыря, его скитов и 
пустыней, монастырских поселений Беломорья. 
Особое внимание было уделено конструктивным 
особенностям гидросистемы на острове Большой 
Соловецкий, собранным экспедицией коллекци-
ям находок», – рассказала Мария Шульгина.

В ходе конференции был продемонстрирован 
фильм «Белые квадраты истории» об археоло-
гических исследованиях на Соловецком архипе-
лаге. Фильм был снят Медиа-центром САФУ «Ар-
ктический мост» и сопровожден субтитрами на 
английском языке.

Доклад и фильм получили высокую оценку 
международного научного сообщества. Живой 
интерес у участников конференции вызвал опыт 
сотрудничества археологов и архитекторов по 
изучению и возрождению объектов наследия на 
Соловецком архипелаге. Результаты Археологи-
ческих экспедиций САФУ и Соловецкого музея-за-
поведника признаны актуальными в комплексном 
изучении островных территорий.

В ходе конференции были достигнуты дого-
воренности о проведении совместных междис-
циплинарных исследований и научных школ. В 
перспективе Соловецкий архипелаг может стать 
следующим местом встречи ученых со всего мира, 
изучающих островные территории.

ПодВедеНы итоги летНей школы Сафу  
На СолоВках

21 октября 2014 года состоялась защита про-
ектов по результатам работы первой Летней шко-
лы Северного (Арктического) федерального уни-
верситета на Соловках, сообщает сайт учебного 
заведения.

Проект САФУ «Летние школы на Соловках» на-
правлен, прежде всего, на развитие и долгосроч-
ное сохранение интереса к историко-культурному 
и природному наследию Соловецкого архипелага. 

Кроме того, как отметила одна из руководителей 
летней школы Светлана Тюкина, к.ф.н., доцент, 
это также отличный опыт для студентов и препо-
давателей. «Они смогли прочувствовать Соловки, 
заболеть ими и прониклись идеей развития архи-
пелага», – уточнила Светлана Львовна.

Школа носила междисциплинарный харак-
тер. Ее участниками стали девять преподавате-
лей САФУ; студенты, магистранты и аспиранты: 14 
слушателей естественнонаучного направления 
(руководитель – директор Института естествен-
ных наук и технологий Людмила Морозова) и 14 
– гуманитарного (руководитель – директор Ин-
ститута социально-гуманитарных и политических 
наук Наталья Кукаренко). Фокусом проведения 
школы стало формирование активной позиции 
студенческой молодежи в отношении сохранения 
и продвижения природного и культурного насле-
дия своего региона. Студенты и молодые ученые 
должны были разработать проекты.

В подведении итогов работы школы приняли 
участие заместитель губернатора Архангельской 
области по развитию Соловецкого архипелага 
Роман Балашов, заместитель руководителя агент-
ства по развитию Соловецкого архипелага Архан-
гельской области Евгений Тютюков и начальник 
Научно-исследовательского управления САФУ 
Александр Гурьев.

«Для нас проект очень важен, – отметил Роман 
Балашов. – Во все времена Соловки были не толь-
ко мощным духовным центром, но и местом фор-
мирования характера, бережного отношения к 
природе. Развивать архипелаг, безусловно, очень 
важно. По распоряжению правительства для не-
большой территории разрабатывается комплекс 
мер по развитию реставрационного и природоох-
ранного блока. Но нам, конечно, нужна помощь 
от тех, кто там бывает, нам нужны свежие идеи 
молодежи».

Во время работы летней школы участники 
сформировали три рабочих группы: биологи-эко-
логи, историки и культурологи, которые начали 
готовить на Соловках свои проектные идеи, а те-
перь – вышли на защиту с доработанными пред-
ложениями.

Культурологи работали над возможностями 
развития гражданской инициативы. Проект «Я – 
соловчанин» направлен на составление менталь-
ной карты поселка Соловецкий, выявление суще-
ствующих проблем и возможности их решения.

«Для нас важно понять, что монастырь, посе-
лок и музей – это все части одного целого орга-
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низма. Решать существующие проблемы можно, 
только принимая это во внимание», – считает до-
цент кафедры культурологии и религиоведения 
САФУ Антон Полуэктов.

Для дальнейшей работы по этой теме необхо-
димы более глубокие социологические исследо-
вания: мониторинг сельского населения, опросы 
общественного мнения, которые помогут выявить 
необходимые ресурсы для дальнейшего разви-
тия – сотрудничества с возможными партнерами, 
привлечение бизнеса и грантового финансирова-
ния.

Естественно-научный блок подготовил ком-
плексный проект предложений: развитие сети 
экологических троп на Соловецких островах как 
природоохранного элемента архипелага, созда-
ние волонтерской группы для работы в Ботаниче-
ском саду и проведение регулярного мониторин-
га как основы природоохранной деятельности и 
научно-исследовательских работ школьников и 
студентов.

Студенты поделились своими наблюдениями и 
выразили готовность принимать участие в даль-
нейшей работе над проектом. Возможно расши-
рение круга участников проекта, так для плани-
руемых плотницких работ могут быть привлечены 
стройотряды САФУ.

Историки представили зрелищный и хоро-
шо проработанный проект – создание проектов 
модульных экскурсий, посвященных различным 
эпохам истории России с использованием инте-
рактивных методов.

Студенты предложили примеры тематических 
блоков. Один из таких блоков связан с историей 
Крымской войны. Он был разработан как возмож-
ная экскурсия. Кроме того, была создана пробная 
страница сайта и эскиз диафильма, рассказываю-
щего об основных вехах истории Соловков.

Подводя итоги школы, заместитель губерна-
тора Роман Балашов поблагодарил участников 
летней школы и предложил продолжить сотруд-
ничество с университетом, ориентируясь на пред-
ложенные идеи развития Соловков.

Директор Института естественных наук и тех-
нологий САФУ Людмила Морозова выразила уве-
ренность, что влияние федерального вуза на раз-
витие Соловков со временем станет еще более 
весомым.

«Мы хотим восстановить активное взаимо-
действие с архипелагом и принести пользу. Мы 
организовали летнюю школу, ее участники раз-

работали ряд проектов. Надеюсь, мы сможем их 
реализовать». В команде были и школьники. Мы 
смотрели, понравятся ли им экскурсии, лекции «в 
полях» и игровые занятия. Теперь, мы знаем, эти 
формы интересны разным возрастным группам. 
Главное – каждый из нас сможет принести реаль-
ную пользу», – считает Людмила Владимировна.

Напомним, САФУ имеет большой опыт и тради-
ции реализации научно-образовательных проек-
тов на Соловках. Студенческий отряд экскурсово-
дов «Биармы» был сформирован в 1980 году, на 
базе историко-филологического факультета Ар-
хангельского государственного педагогического 
института. С 1990–х гг. действовали курсы под-
готовки внештатных экскурсоводов на базе исто-
рического факультета ПГУ им. М.В. Ломоносова. 
С 2003 г. ведется совместный мониторинг при-
родной среды Соловков, был реализован проект 
«Создание на базе Ботанического сада Соловец-
ких островов центра по сохранению их биораз-
нообразия». С 2005 г. действует Археологическая 
экспедиция ПГУ (САФУ). Традиционным стало 
проведение Соловецкого форума.

«ПодземНые СолоВки».  
ИНтерВью АрхеологА В.А. БУроВА гАзете «ВерА»

Если спросить обычного человека, откуда у 
нас знания об истории Отечества, скорее всего, 
он вспомнит летописи. Действительно, в стенах 
русских монастырей столетиями создавались и 
хранились эти самые древние труды по истории. 
Но письменные источники имеют существен-
ный недостаток: туда случайно (либо отнюдь не 
случайно) вкрадывались ошибки – в результате 
история, так сказать, перевиралась. В этом слу-
чае археологические данные – анализ найден-
ных предметов – значимо дополняют имеющиеся 
исторические сведения.

Один из старейших монастырей Севера – Соло-
вецкий Спасо-Преображенский, поэтому понятен 
интерес археологов к его истории. В последние 
годы на территории Соловецкого музея-заповед-
ника (это, заметим, не только монастырь) работа-
ет несколько экспедиций.

Самым опытным исследователем материаль-
ной культуры Соловецкого монастыря является 
Владимир Андронович Буров, кандидат историче-
ских наук, старший научный сотрудник Института 
археологии РАН и Соловецкого государственного 
историко-архитектурного и природного музея-

заповедника. Как раз в эти сентябрьские дни ему 
исполнилось 66 лет. Он – автор более ста науч-
ных публикаций. 

«Археология Соловецкого монастыря зароди-
лась во времена печально известного Соловецко-
го концлагеря, – пишет он в одной из них. – При 
нём действовало Соловецкое общество краеведе-
ния (СОК), члены которого и предприняли первые 
раскопки. Внутри сгоревшей во время пожара 
1923 г. Успенской башни, в которой до револю-
ции располагалась Оружейная палата, узники ГУ-
ЛАГа осуществили разбор завалов. Было найдено 
около 400 предметов старинного оружия: стволы 
пищалей, бердыши, секиры, ядра, гранаты, нако-
нечники стрел. Судьба данных находок, к сожа-
лению, осталась неизвестна. Раскопки нельзя на-
звать научными, поскольку их материалы не были 
документированы. В 1968 и 1971 гг. после дли-
тельного перерыва поиски древнего вооружения 
продолжил ленинградский археолог

А.Н. Кирпичников. С помощью специально-
го прибора, магнитометра, он обнаружил в двух 
башнях крепости несколько пушек XVII в., то есть 
времени «Соловецкого сидения». В те же годы к 
раскопкам на территории Соловецкого монасты-
ря приступили и сотрудники Всесоюзного произ-
водственного научно-реставрационного комби-
ната Министерства культуры СССР…»

– …Получилось так, – рассказывает Владимир 
Андронович, – что в 1975 году, после окончания 
кафедры археологии истфака МГУ, я стал рабо-
тать в этом комбинате как раз на реставрации Со-
ловков. Кроме археологии, меня всегда интере-
совала также и архитектура. А здесь получилось 
сочетание археологии и архитектуры, ну и место 
здесь замечательное: красота и тишина. Так я ра-
ботал на Соловках до 1978 года, но потом почти 
20 лет занимался раскопками Новгорода.

– Почему именно в 70-е у археологов возродил-
ся интерес к монастырю? – спрашиваю Владими-
ра Андроновича.

– В конце 1960-х – начале 1970-х годов в 
страну хлынул поток иностранных туристов. Дело 
это оказалось прибыльным для страны. В связи 
с этим в стране развернулись реставрационные 
работы в монастырях, а одновременно с ними – и 
изучение их как памятников истории и культуры.

– А что исследовали археологи в ту пору на 
Соловках?

– Ну, например, выясняли глубину заложе-
ния фундаментов зданий, мощность культурно-
го слоя. Оказалось, что на отдельных участках 

только за советское время наросло около пяти 
метров земли, по большей части – свалки и под-
сыпки. Исторический же слой – домонастырский 
и монастырский – не превышал полутора ме-
тров. Любопытно, что никак не удавалось найти 
ни лежней, ни фундаментов, ни деревянных свай 
под монастырскими строениями. Представляете, 
каменные постройки стояли непосредственно на 
материковом песке!

– Сразу вспоминаются слова христовы о том, 
что «не устоит дом, построенный на песке». 
хотя, конечно, он имел в виду не дом из камней…

– Действительно, по всем строительным тех-
нологиям это неверно и может привести к обру-
шению строений. Однако стоят же 400 лет на Со-
ловках и каменные храмы, и крепость! Оказалось, 
что под слоем песка – очень плотная серая су-
песь. Даже лопата археологов её с трудом брала. 
Потому-то даже под мощные строения возводить 
специальные фундаменты не было необходимо-
сти.

Тогда же учёные поведали миру о благоустрой-
стве монастырской территории. О чистоте и по-
рядке монахи заботились от самого основания 
монастыря: к югу у Трапезной палаты и у мельни-
цы нашли средневековое булыжное мощение, а к 
северу располагался водоотвод XVI века. Стенки 
его были сделаны из крупных плоских валунов, 
а дно выстлано большими кирпичами. Остался 
даже жирный налёт – истлевшие остатки пищи, 
которые сливались после мытья посуды…

В 1996 году после почти 20-летнего перерыва 
(работа на раскопках в Новгороде Великом) Вла-
димир Буров возвращается на Соловки. Здесь, в 
монастыре, он работает в качестве руководителя 
отряда от Института археологии РАН. Сначала ар-
хеологи собирались исследовать лишь каменную 
крепость Соловецкого монастыря. Но, как это во-
дится, появилась необходимость изучить и дру-
гие объекты на островах…

***
Каменная крепость, строившаяся в 1582–1895 

годах, – визитная карточка Соловков. Сначала 
участники раскопок заложили многочисленные 
шурфы по периметру с внешней стороны. Шурф 
в археологии – это небольшой раскоп для иссле-
дования стратиграфии (слоёв) земли. Факт от-
сутствия фундамента был подтверждён ещё раз. 
А реальная высота башен и прясел (межбашен-
ных строений) крепости, как оказалось, в стари-
ну была почти на полтора метра выше, чем видим 
мы теперь, – за 400 лет слоем земли покрылись 
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два ряда валунов. Один из шурфов показал, что 
в своё время основание стены было расширено, 
соответственно, уменьшилась её крутизна.

Изучалась и кладка. Раньше архитекторы счи-
тали, что закладывать кирпичом пространство 
между крупными валунами стали лишь в XIX веке. 
Более ранних образцов в стенах не находили. 
Раскопки основания стен показали, что строители 
так делать стали с первых же метров их возведе-
ния, ещё в конце XVI в. Сами же стены представ-
ляют из себя следующее: наружная и внутренняя 
стены – из валунов; между ними – мелкий и сред-
ний камень, залитый известковым раствором.

Археологи выявили и главную угрозу для ар-
хитектурного памятника. В конце XIX – начале 
XX веков поднялся уровень Святого озера, из-за 
чего теперь нижние валуны стены, примыкающей 
к озеру, сидят в воде. Те же раскопки показали, 
что вдоль всей крепостной стены между Архан-
гельской башней и Пристенком шла сплошная 
булыжная мостовая шириной 5,4 метра. «В даль-
нейшем целесообразно её полностью раскрыть и 
вычинить», – полагает учёный.

***
По письменным и графическим источникам 

было известно о Головленковой тюрьме XVI–XVIII 
веков. В 1998 году эту тюрьму нашли археологи 
под руководством В. А. Бурова. Ранее считалось, 
что расположена она или в Белой башне, или в 
Сушиле. Археологи же обнаружили её в третьей 
бойнице подошвенного боя крепостной стены к 
северу от Архангельской башни и в двух примы-
кающих к бойнице помещениях – «палатках».

– В бойнице бытовал охранник, палатки служи-
ли камерами, – рассказывает Владимир Андроно-
вич. – Пол бойницы был деревянным. В палатках 
же полом служил песок, которым были засыпаны 
специально подготовленные валуны с закладкой 
из мелких камней, – это от подкопов и побегов. 
Содержали здесь колодников, прикованных це-
пями к торчавшим из стен железным стержням. 
Одна полоса с петлёй на конце сохранилась.

– Получается, что ещё при строительстве 
монастыря в нём закладывались тюремные по-
мещения? – спрашиваю у археолога.

– Нужно понимать, что крепостные стены мо-
настыря изначально строились не только как 
символическое ограждение монашествующих 
от мира сего и не только как защита от нападе-
ния врага. Значит, необходимы были тюремные 
помещения. Нахождение тюрем в крепостях – 
обычное явление для России и Западной Европы. 

Название же первая соловецкая тюрьма – Голов-
ленкова – получила по фамилии первого узника. 
Иван Головленков был дворянином. Его заточили 
сюда за подделку документов – он завладел чу-
жим имением. Известно, что сидели в соловецких 
казематах и кельях государственные преступни-
ки, фальшивомонетчики, раскольники.

***
В. А. Буров вёл раскопки строений, в которых 

располагались кельи монастырской братии и хо-
зяйственные помещения. В начале 2000-х он на-
шёл остатки Котельной мастерской, известной 
по описям с XVII века. Оказалось, что это целый 
комплекс помещений: в одной половине нахо-
дились жилые кельи и сени, во второй – задние 
сени и бронзолитейная мастерская. Куски гли-
няных формочек, обрезки кованых медных пла-
стин, полоски со следами прокатки на вальцах, 
стружка, проволока неровного профиля – все эти 
отходы производства свидетельствовали о том, 
что мастерская активно работала. Отходы шли на 
переплавку, и из них отливали медные пуговки, 
крючки, хомутики, гвоздики, цепочки. Из инстру-
ментов были найдены ювелирный пинцет, брон-
зовая ложечка для сбора металлического лома и 
последующей засыпки его в тигель для переплав-
ки. В этой же мастерской изготавливали и ремон-
тировали слюдяные окончины.

– В ходе ремонтно-реставрационных работ в 
Святительском корпусе архитекторы-реставра-
торы обнаружили в стенах керамические трубы 
– каналы из кирпича. По ним из калориферных 
печей вдоль стен коридора корпуса в кельи по-
давался тёплый воздух, – рассказывает Владимир 
Буров. – Наша задача – изучить найденное. Что 
это могло дать? Известно было о существовании 
гончарной мастерской у Святого озера, что она 
стала развиваться после обстрела монастыря ан-
гличанами в 1854 году. А когда она начала функ-
ционировать? Известно, что керамические трубы 
с клеймами Соловецкого монастыря были уста-
новлены в 1847 году, стало быть, в этом году или 
раньше и началось их изготовление.

Раскопки мы проводим под полами внутри по-
мещений, под слоем строительного мусора – там 
обычно и встречаются разные находки. Особенно 
много строительного мусора стало после соло-
вецкого восстания – видимо, разучились делать 
качественный кирпич. Лавки, кровати, другие 
вещи, выставленные в музее, реконструируются 
на основе археологических изысканий. Особен-
но важны монеты – эти чешуйки не представляют 

большой материальной ценности, зато именно по 
ним мы производим датировку предметов и по-
мещений.

– Келий было около 70. Мы так их номеруем: 
«келья архимандричья № 2», «келья братская № 
54». В келье 52 мы нашли горсть маленьких мо-
нет-чешуек с именем Василия Шуйского – нача-
ла XVII века. Вот и свидетельство существования 
каменных келий в тот период. Находили мы под-
линные стойки скамеек или лавок, на которых 
спали монахи. До этого они были неизвестны на 
Соловках. А впоследствии уже их восстанавлива-
ли в музее по аналогии, – говорит учёный.

***
В Новобратском корпусе были найдены фраг-

менты деревянных келий середины XVI в. с остат-
ками глинобитной печи. На сегодняшний день это 
древнейшие деревянные постройки монастыря, 
изученные археологами.

В 2002–2003 годах В.А. Буров занимался ис-
следованиями внутри церкви Преподобного Гер-
мана Соловецкого. Оказалось, что храм – свое-
образная «матрёшка». Под вскрытыми полами 
нашлись остатки предшествующих часовен. Фун-
дамент каменной часовни был размером пять на 
восемь метров. Внутри неё – истлевшие брёвна 
двух ранее построенных деревянных часовен. Та 
из них, что «поновее», времён правления Алек-
сея Михайловича. Это помогли выяснить опять же 
закладные серебряные чешуйки между венцами. 
Часовню ту воздвигли специально для погребе-
ния вологодского архиепископа Маркелла, быв-
шего соловецкого игумена. В северо-восточном 
углу помещения была найдена его могила. По 
воле действующего тогда руководства Соловец-
кого монастыря она была раскопана.

«Маркелл был погребён в деревянном сарко-
фаге с крышкой, обшитой сверху берестой и про-
битой по краям мелкими железными гвоздиками. 
Одеяние составляла фелонь и омофор златотка-
ного шитья. На голове был расшитый златотканый 
клобук с изображением на лбу Спасителя с ним-
бом и херувимов на висках с надписью: «Херу-
вим». На груди лежала панагия из двух деревян-
ных резных пластин, обрамлённых серебряной 
узорчатой рамкой. На животе – медная пряжка с 
остатками ремня. В ногах – кожаные сандалии» – 
так в своей статье учёный описывает найденное.

Находки были отданы в Оружейную палату Мо-
сковского Кремля на реставрацию. Надгробную 
плиту игумена, кстати, археологи нашли ещё при 
раскопках заваленной Головленковой тюрьмы.

16 августа 2003 года из могилы изъяли сами 
останки. Затем они были уложены в загодя под-
готовленный монастырём деревянный гроб в 
анатомическом порядке. С песнопениями мощи 
святителя Маркелла были перенесены монаше-
ской братией в домовую церковь в Никольском 
корпусе.

Так 2003 год вошёл в историю монастыря как 
год обретения мощей святителя Маркелла.

На месте западной половины этой более позд-
ней часовни размещалась первоначальная де-
ревянная часовня три на три метра, построенная 
в 1545 году. В центре неё была обнаружена мо-
гильная яма преподобного Германа Соловецкого. 
В песке находились около 250 мелких разрознен-
ных и перемешанных фрагментов его мощей.

Владимир Андронович рассказывает:
– Преподобный Герман был захоронен рядом 

с Савватием, а в начале XVII века для его мощей 
была отстроена эта часовня. В середине 20-х го-
дов прошлого века могила была вскрыта. Боль-
шевики тогда повсеместно извлекали мощи и 
демонстрировали: «Смотрите, какие же это свя-
тые?» Извлечённые большевиками мощи Германа 
впоследствии были выставлены в музее ГУЛАГа 
при лагере, затем они попали в Москву, в Ленин-
град, а в 90-х годах их вернули на Соловки. К тем 
и были присоединены найденные нами частицы 
мощей преподобного.

***
В 2004–2005 годах на острове Анзер по проек-

ту архитектора-реставратора В. В. Сошина была 
восстановлена на прежнем месте разрушенная 
часовня Покрова Божьей Матери – постройка се-
редины XIX века. Археологи внесли свой вклад в 
восстановление исторического ландшафта этого 
святого места. Под полуметровым слоем строи-
тельного мусора сохранились два-три ряда клад-
ки кирпичных стен часовни на фундаменте из 
крупных валунов. На этих остатках и была вос-
создана Покровская часовня. В 2008 году на мо-
настырском кладбище отряд В. А. Бурова копал 
Ануфриевскую церковь XIX века, разрушенную в 
конце 1930-х годов. Планируется, как и в случае 
с Покровской часовней, её воссоздание на преж-
нем месте.

***
Спрашиваю у Владимира Андроновича, какие 

обычно вещи обнаруживаются при раскопках на 
Соловках.
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– Находки очень разнообразны. Попадались 
изразцы XVII–XVIII веков с изображениями пти-
цы, единорога и льва, с растительным орнамен-
том. Разнообразные орудия труда: ножи, топо-
ры, мотыги, молоточки каменщиков и так далее, 
рыболовные грузила. Военные бердыши, стволы 
пищалей, железные, чугунные и каменные ядра. 
Бронзовые медали, именные бирки монахов, ко-
стяные гребни, обломки медных колокольчиков 
и колоколов. Подсвечники и светцы, иконки. 
Фрагменты оловянной посуды, свинцовые плом-
бы, костяные полированные зубные щётки с ор-
наментом, кусочки одежды, кожаной обуви. На 
предметах, стройматериалах ставились клейма 
монастыря: буквенные – «С.М.», «Сол. Мон.» – и 
изобразительные: храм, парусник, птица. Встре-
чались, конечно, и предметы, главным образом 
инструменты, времени Соловецкого лагеря осо-
бого назначения.

– Полевой сезон у нас длится по-разному, – 
рассказывает Владимир Андронович теперь уже 
о быте археологов, – обычно от одного до трёх 
месяцев, в основном летом. Но, бывало, и в де-
кабре копали. Всё зависит от количества мате-
риала. На время экспедиции отряду выделяется 
помещение на территории посёлка. Как-то нас 
поселили в барак времён ГУЛАГа. Делили поме-
щение с художниками и реставраторами. Часть 
комнат жилые, часть – лаборатории.

– А как монастырская братия относится к 
археологической деятельности на территории 
монастыря?

– У нас с монахами совершенно разные за-
дачи, поэтому большого интереса к тому, что мы 
делаем, у них нет. Случалось, до конфликтов до-

ходило: бывало, прокладывают водопровод. А 
это же землю копать надо, здесь можно и нару-
шить археологические слои. Перед такими рабо-
тами должны проводиться охранные раскопки. А 
в ответ слышим: «Мы здесь живём, что хотим, то 
и делаем». А ведь, например, именно в аварий-
ной траншее, сделанной перед прокладкой элек-
трического кабеля, на участке под аркой прохода 
Троицкого собора мы обнаружили остатки разо-
бранных каменных братских келий XVII века.

Был период полного взаимопонимания, сей-
час это опять куда-то ушло. Но с руководством 
монастыря и музея теперь легче – архимандрит 
Порфирий одновременно и настоятель монасты-
ря, и директор музея-заповедника, мы все работы 
с ним согласовываем. Сегодня на Соловках, кро-
ме меня, работают археологи экспедиции Марии 
Евгеньевны Ворожейкиной; есть экспедиция По-
морского университета под руководством Марии 
Владимировны Шульгиной и Александра Евгенье-
вича Зарайченко.

– Будете продолжать исследовать Соловец-
кий монастырь?

– В последнее время формально называю свою 
работу экспедицией, на самом деле с 2008-го ра-
ботаю уже в одиночку. Сейчас же я практически 
заканчиваю свою работу на Соловках. Стало уже 
трудно по возрасту. Пора подводить черту своей 
жизни. Две книги я написал: «История келейной 
застройки Соловецкого монастыря» и «Государе-
во богомолье – Соловецкий монастырь». Думаю 
издать материал по археологии в целом. А то, 
чего я когда-то хотел на Соловках – познать их, 
я достиг.

II. Русская Православная Церковь и общество

С Помощью СаНкЦий ПытаютСя ПоСеять 
Смуту СРеди РоССияН, Считает СВятейший 
ПатРиаРх киРилл

«Когда люди перестают видеть национальный 
масштаб жизни, когда они перестают чувствовать 
сопричастность с биением пульса народа свое-
го, тогда они становятся уязвимыми к смуте», – 

сказал Святейший Патриарх во время службы в 
Успенском соборе Московского Кремля, передает 
ТАСС.

По мнению Предстоятеля Русской церкви, 
именно для того, чтобы посеять смуту в россий-
ском обществе и направлены санкции. «Мы стал-
киваемся сегодня с этой проблемой иностранных 

санкций. Они направлены, в первую очередь, на 
то, чтобы люди перестали думать об общенаци-
ональном; чтобы каждый подумал о себе – курс 
рубля растет, цены могут подняться; о каких гло-
бальных вопросах – о себе думать нужно», – оха-
рактеризовал патриарх возможные настроения. 
По его мнению, именно «на возбуждение такого 
рода настроений и рассчитаны санкции и любое 
другое давление на Отечество наше».

Патриарх привел примеры из российской 
истории и отметил, что «наш народ умеет не те-
рять из виду общие цели и общие задачи, когда 
нам тяжело».

«Сегодня не тяжело. Разве можно назвать тя-
желой сегодняшнюю жизнь?», – сказал патриарх, 
приведя в пример все возрастающее количество 
личных автомобилей.

«Мы живем сегодня так богато, как никогда не 
жили после революции. Незначительное пони-
жение уровня нашей жизни не может быть при-
чиной разрушении национального самосозна-
нии», – убежден Святейший Владыка. Он призвал 
критически оценивать свои мысли, не роптать, 
молиться, «самих себя подвергнуть внутреннему 
экзамену и спрашивать – а где мое сердце и не 
потерял ли я самое главное».

«Пробуждение национального самосозна-
ние – самое лучшее лекарство от смуты. А если 
есть у человека, у народа эта прививка от смуты, 
если ни при каких обстоятельствах они не теряют 
масштаб измерения жизни, совпадающий с мас-
штабом страны, то и никаких смутных времен не 
будет», – отметил патриарх Кирилл.

«России никогда не был страшен внешний 
враг, мы всегда их побеждали даже когда были 
намного слабее. Вспоминая дивные примеры 
прошлого, как наши предки преодолевали помра-
чения ума и как могли они мобилизовать силы 
для отпора всякой опасности, так и нынешнее по-
коление благополучных россиян не должно усту-
пить по силе духа своим пращурам», – заключил 
предстоятель Русской церкви.

ВСемиРНый РуССкий НаРодНый СобоР  
ПРедСтаВит деклаРаЦию РуССкой  
идеНтичНоСти

Участники XVIII Всемирного русского народ-
ного собора, который пройдет 11 ноября в Мо-
скве, обсудят Декларацию русской идентичности, 
сообщил патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл.

«Считаю, что своевременно говорить об этом, 
потому что русскость как фактор, объединяющий 
другие национальности и создающий единое 
пространство для огромной страны, сегодня, как 
и вчера, как и всегда за время существования 
великой России как многонационального госу-
дарства, является важнейшим фактором, сохра-
няющим нашу страну, сохраняющим ее статус», 
– сказал патриарх в четверг на заседании бюро 
президиума и экспертного центра ВРНС.

По его словам, упомянутый документ призван 
«раскрыть понятие русскости как явления».

Предстоятель высказал пожелание, чтобы на 
предстоящем заседании было «еще раз заявлено 
и обосновано, что русский народ является важ-
нейшим субъектом межнациональных отношений 
в России».

«Ему предстоит создать пространство для со-
лидарности, в котором реализуются такие важ-
нейшие качества нашего народа, как братство, 
взаимовыручка, взаимопомощь», – подчеркнул 
он.

ВРНС – международная общественная органи-
зация, которая была создана в 1993 году и стала 
всероссийской трибуной общественной мысли. 
В заседаниях организации принимают участие 
представители всех ветвей власти, общественных 
объединений, силовых ведомств, высшее духо-
венство традиционных религий России, препо-
даватели и студенты, деятели науки и культуры. 
Главой Собора является патриарх Московский и 
всея Руси. В 2005 году ВРНС был предоставлен 
специальный консультативный статус при ООН.

ПРедСедатель СиНодальНого  
иНфоРмаЦиоННого отдела В.Р. легойда  
ПРокоммеНтиРоВал Ряд РешеНий,  
ПРиНятых На очеРедНом заСедаНии  
СВящеННого СиНода

23 октября, состоявшегося в Патриаршем и 
Синодальном духовно-административном и куль-
турном центре Русской Православной Церкви на 
Юге России (г. Геленджик).

В.Р. Легойда отметил, что Священный Синод 
выразил удовлетворением проведением 700-ле-
тия преподобного Сергия Радонежского. Он на-
помнил, что общецерковные и местные меропри-
ятия, посвященные памяти преподобного Сергия 
проходили в течение всего года, а главные торже-
ства, состоявшиеся в Свято-Троицкой Сергиевой 



12 13

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2014 г. Ноябрь. Выпуск № 18 (123)

Лавре 17–18 июля стали событием для всех на-
родов исторической Руси.

«Размах состоявшихся празднеств соответ-
ствует роли Игумена Земли Русской в нашей жиз-
ни: преподобный Сергий – не только святой Церк-
ви, но и она из ключевых фигур в отечественной 
истории. Состоявшийся юбилей – повод помнить 
о преподобном каждый день, а не только по па-
мятным датам», – подчеркнул он.

Председатель СИНФО сообщил, что решением 
Священного Синода определены даты Архиерей-
ского совещания и пленума Межсоборного при-
сутствия, намеченные на январь-февраль 2015 
года. При этом В.Р. Легойда отметил, что пред-
стоящее совещание, в отличие от Архиерейского 
Собора, обладает ограниченным, по сравнению с 
Собором, мандатом.

«В целях повышения эффективности рабо-
ты Межсоборного присутствия была проведена 
предусмотренная Положением о Межсоборном 
присутствии ротация состава членов комиссий, 
что позволит подключить к общецерковной дис-
куссии новых людей», – отметил В.Р. Легойда.

Также, по словам главы Синодального инфор-
мационного отдела, Священный Синод одобрил 
работу прошедшего 23–25 сентября VI Междуна-
родного фестиваля православных СМИ «Вера и 
Слово», организованного Синодальным информа-
ционным отделом.

«В журнале заседания Священного Синода от-
мечена важность дальнейшей работы по прове-
дению курсов повышения квалификации, кото-
рые организует Синодальный информационный 
отдел для сотрудников епархиальных информа-
ционных отделов на постоянной основе в период 
между фестивалями», – подчеркнул он.

Представитель Церкви сообщил, что Свя-
щенный Синод обсудил итоги прошедшего 8-9 
октября в Троице-Сергиевой Лавре Собрания 
игуменов и игумений монастырей Русской Право-
славной Церкви – первого в новейшей истории 
мероприятия подобного рода, организованного 
Синодальным отделом по монастырям и монаше-
ству.

В.Р. Легойда отметил, что Собрание игуменов 
и игумений проводилось в рамках празднования 
700-летия преподобного и привел слова Святей-
шего Патриарха Кирилла, подчеркивающие зна-
чение Собрания: «Общая молитва всех игуменов 
и игумений – это уже событие особого историче-
ского значения, а если вспомнить, что за каждым 
из вас целые дружины иночествующих, то можно 

сказать, что сегодня все монашествующие нашей 
Церкви присутствуют в “Большой келье препо-
добного Сергия”».

Кроме того, в журналах заседаний Священно-
го Синода, как сообщает В.Р. Легойда, отмечена 
работа по подготовке к предстоящему Всеправос-
лавному собору, который, как ожидается, состо-
ится весной 2016 года, и соберет Предстоятелей 
всех Поместных Православных Церквей.

Представитель Церкви сообщил, что Священ-
ным Синодом принято решение об образовании 
новых епархий в Республике Беларусь, а также 
в Вологодской области. «Это является продол-
жением церковно-административной реформы, 
проходящей на всей канонической территории 
Русской Православной Церкви», – заключил В.Р. 
Легойда.

***
Решением Синода был утвержден состав Меж-

соборного присутствия на 2014–2018 годы по ко-
миссиям (журнал № 91). Одним из членов Комис-
сия по вопросам организации жизни монастырей 
и монашества стал Наместник и игумен Спасо-
Преображенского Соловецкого ставропигиально-
го мужского монастыря архимандрит Порфирий.

В НоВодВиНСке откРылСя филиал музея 
НоВомучеНикоВ и иСПоВедНикоВ земли 
аРхаНгельСкой

30 октября 2014 года, в День памяти жертв по-
литических репрессий, при Покровском храме го-
рода Новодвинска открылся филиал музея ново-
мучеников и исповедников Земли Архангельской. 
Чин освящения новой экспозиции совершит ми-
трополит Архангельский и Холмогорский Даниил. 
Участие в церемонии открытия примут министр 
культуры Архангельской области Лев Востряков, 
мэр Новодвинска Владимир Белоглазов и другие 
общественные и культурные деятели.

«Это именно филиал музея, который мы пла-
нируем открыть в Архангельске, – подчеркнул 
руководитель Архангельского центра изучения 
памяти новомучеников Н.В. Суханов. – Уже ра-
ботает передвижная выставка «Претерпевшие до 
конца», следующим этапом станет филиал в Но-
водвинске. Кроме того, скоро будет создан вир-
туальный музей. И завершающий шаг – открытие 
большого музея, посвященного памяти новому-
чеников и исповедников земли Архангельской, в 
столице Поморья».

Краевед рассказал, что новодвинский музей 
состоит из трех частей: «Первая посвящена из-
вестным соловецким узникам, среди которых 
архиепископы Илларион (Троицкий), Петр (Зве-
рев) и митрополит Евгений (Зернов), а также дед 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла священник Василий Гундяев. Материалы 
о них музею подарил Соловецкий монастырь, мы 
дополнили их макетами церквей и другими экс-
понатами». По словам руководителя центра, в Со-
ловецком зале для школьников можно будет про-
водить экскурсии об устройстве православного 
храма.

Второй зал музея тематически повторяет пе-
редвижную выставку «Претерпевшие до конца», 
однако по содержанию он глубже, отметил руко-
водитель центра. В частности, экспозиция рас-
сказывает об истории Сурского подворья в Архан-
гельске. «Есть новые поступления: митрополит 
Даниил передал в дар музею архиерейское обла-
чение, в котором служил святитель Лука (Войно-
Ясенецкий). Также владыка подарил старинную 
икону Архистратига Михаила, купленную на аук-
ционе в Канаде. Архангельской епархии ее пере-
дала основатель канадского благотворительного 
фонда «Русская душа» Аида Айрапетова в июне 
2014 года. Она рассказала, что эту икону увезли 
из России уходящие с бароном Петром Врангелем 
казаки. Также в этом зале мы представили наход-
ки, обнаруженные в Лявленских захоронениях на 
местах массовых расстрелов. Музей поисковых 
отрядов Северодвинска передал нам винтовку 
Мухина со штыком – во время репрессий многие 
убийства совершались именно этим оружием. На-
стоятель храма Вознесения Господня на острове 
Андрианов иерей Николай Ткачук передал музею 
церковный крест, подаренный прихожанкой. 
Святыня до революции находилась в Вознесен-
ской церкви», – рассказал руководитель центра 
изучения памяти новомучеников.

Н.В. Суханов добавил, что часть выставки по-
священа новомученикам-старообрядцам из де-

ревни Семжи Мезенского района Архангельской 
области. Помогла проекту с экспонатами архан-
гельская саперно-мемориальная команда «Тре-
тий фронтъ».

В третьем зале расположена выставка музея 
поисковых отрядов Северодвинска. Она посвя-
щена участию северян в Великой Отечественной 
войне. «Эта часть экспозиции очень нужна: в ней 
собрано наибольшее количество аутентичных ве-
щей, а любой музей живет именно подлинника-
ми», – пояснил краевед.

По его словам, подобную работу во всех епар-
хиях ведут очень интенсивно. «Надеемся, что 
наши шаги убедят власти предоставить место под 
музей в центре Архангельска. Тема новомучени-
ков очень важна для общества. На нашей земле 
было совершено много преступлений и прояви-
лось много святости, и это определяет современ-
ное духовное состояние северян», – подчеркнул 
Н.В. Суханов.

В настоящее время в епархии реализуется 
проект «Создание виртуального музея новому-
чеников и исповедников Земли Архангельской», 
победивший в конкурсе «Православная инициа-
тива 2013-2014». Он предусматривает создание 
веб-портала, посвященного периоду гонений на 
веру в 20-50-х гг. XX века на Русском Севере, а 
также приобретение компьютерного и сетевого 
оборудования для музея. Важной частью проекта 
станет формирование электронных библиотеки и 
видеотеки по теме репрессий.

Ранее в рамках проекта Н.В. Суханов разрабо-
тал методическое руководство по передвижной 
выставке «Претерпевшие до конца», экспозиции 
из 22-х стендов (метр на полтора) с фотографи-
ями и текстовой информацией о новомучениках 
и исповедниках Земли Архангельской. Часть экс-
позиции посвящена архангельским архиереям. В 
2014-2015 годах выставка будет представлена во 
всех краеведческих музеях Архангельской обла-
сти.
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«ПРезидеНт РоССии ВыСтуПил  
С аНтиамеРикаНСкой Речью».  
ПУБлИкАЦИя гАзеты «ВедомоСтИ»

Мировая система «сдержек и противовесов», 
сложившаяся в годы холодной войны, разруше-
на при активном участии США, однако домини-
рование одного центра силы привело только к 
растущему хаосу в международных отношениях, 
заявил президент России Владимир Путин, вы-
ступая на конференции международного дис-
куссионного клуба «Валдай». Систему взаимных 
договоренностей между суверенными странами 
нужно восстановить; Россия самодостаточная 
страна, но она не будет стремиться к автаркии, 
а внешнее давление только укрепит внутреннее 
единство, считает президент.

«Эта система серьезно ослаблена, раздробле-
на и деформирована», – сказал Путин. – Проч-
ность этой системы основывалась не только на 
балансе сил и праве победителей, но и на том, 
что ее «отцы-основатели» относились с уваже-
нием друг к другу. Не пытались «отжать все», а 
договаривались. 

«Создалось впечатление, что так называемые 
“победители” в “холодной войне” решили “до-
жать ситуацию”, перекроить весь мир исключи-
тельно “под себя”, под свои интересы. И если 
сложившаяся система международных отноше-
ний мешала, то ее тут же объявляли никчемной, 
устаревшей, подлежащей немедленному сносу, 
– продолжил президент. – Так ведут себя нуво-
риши, на которых вдруг свалилось огромное бо-
гатство: мировое лидерство. И вместо того, чтобы 
им грамотно, аккуратно распорядиться, в том чис-
ле и в свою, разумеется, пользу, просто наломали 
дров».

Путин развил эту тему – США и их сателлиты, по 
его мнению, взрастили террористов «Талибана» и 
«Аль-Каиды», вооружили боевиков в Сирии, спо-
собствовали захвату Ирака силами «Исламского 
государства», под их контролем «в разы» увели-
чилось производство наркотиков в Афганистане. 
«Джинн вырвался из бутылки, и что с ним делать, 
похоже, не понимают сами авторы теории управ-
ляемого хаоса», – заметил президент России.

США, «наступив на грабли» «неподъемного и 
сложно управляемого однополярного мира», пы-
таются воссоздать «некое подобие квазидвупо-

лярной системы», ища для себя «образ врага», 
считает Путин. «Отсюда сегодняшние попытки – 
уже на новом историческом этапе – воссоздать 
некое подобие “квазидвуполярного” мира, “ква-
зидвуполярной” системы – как удобную модель 
воспроизводства, в данном случае, американ-
ского лидерства», – считает президент. Путин 
уверен, что США не важно, кто займет в амери-
канской пропаганде место «центра зла» – Иран, 
Китай или Россия. «Сейчас мы вновь видим по-
пытки раздробить мир, провести разделительные 
линии, сколотить коалиции по принципу не “за”, а 
“против”, вновь сформировать образ врага – как 
это было в годы холодной войны. И получить пра-
во на вот такое лидерство, если хотите – право на 
диктат», – подчеркнул российский лидер.

«Само понятие “национальный суверенитет” 
для большинства государств стало относительной 
величиной. По сути, была предложена формула 
– чем сильнее лояльность единственному центру 
влияния в мире, тем выше легитимность того или 
иного правящего режима», – заявил президент. 
«В ходе дискуссии попробуйте кто-нибудь опро-
вергнуть тезис, который был только что мною 
сформулирован», – сказал Путин.

В этой связи Путин призвал к «новому глобаль-
ному консенсусу ответственных сил». «Тут даже 
не надо что-то пытаться строить “с нуля”, тем бо-
лее, что созданные после Второй мировой войны 
институты достаточно универсальны и они могут 
быть наполнены более современным содержа-
нием, адекватным текущей ситуации», – уточнил 
Путин, имея в виду механизмы ООН и ОБСЕ. По его 
оценке, политическим силам мира нужно начать 
договариваться по принципиальным вещам. «Ло-
гичный путь – это кооперация стран, обществ и 
поиск коллективных ответов на множащиеся вы-
зовы», – отметил Путин.

Путин заверил, что Россия, несмотря на санк-
ции и попытки подтолкнуть ее к самоизоляции, 
не будет закрываться от мира, исповедуя прагма-
тичный подход. «Мир кардинально изменился, и 
мы не намерены от него закрываться и выбирать 
какой-то путь закрытого развития, путь автар-
кии», – заявил он. В этом России должен помочь 
бизнес, подвергающийся «беспрецедентному на-
жиму западных правительств». «Санкции подры-
вают принципы мировой торговли и ВТО, принци-
пы незыблемости частной собственности, модель 

глобализации, основанную на рынке и свободе 
конкуренции», – отметил Путин.

чиСло коНтРактНикоВ В РоССийСкой аРмии 
ВПеРВые ПРеВыСило чиСло ПРизыВНикоВ

К 1 декабря Минобороны выполнит требова-
ние верховного главнокомандующего довести 
численность Вооруженных сил до 1 млн человек. 
Впервые в современной истории это будет сде-
лано не за счет увеличения количества призыва 
молодых людей на срочную военную службу, а за 
счет набора контрактников.

«Число служащих в российской армии по кон-
тракту превысило число призывников, – сообщил 
министр. – Уже в минувшем сентябре Миноборо-
ны могло выполнить годовой план по набору кон-
трактников и начало сдерживание. Фактически, 
могли бы в сентябре уже выполнить план этого 
года и частично следующего».

По мнению Шойгу, увеличение числа желаю-
щих служить в армии связано с многими факто-
рами – ростом патриотизма, новыми законами, 
направленными на гуманизацию военной службы 
и повышение защищенности военнослужащих, и, 
конечно же, увеличением материального благо-
состояния российских военных.

Шойгу утверждает, что некоторые даже ста-
ли предлагать взятки военкомам, чтобы их взяли 
служить.

«В сентябре начались первые нехорошие слу-
чаи – первые уголовные дела за дачу взятки за 
прием на контрактную службу, раньше такого не 
было никогда», – не без удивления констатиро-
вал Сергей Шойгу. По мнению министра, к таким, 
мягко говоря, нехарактерным для прошлого ша-
гам люди стали прибегать в связи с повышением 
уровня денежного довольствия в армии. «Взятки 
для этого давать необязательно, у вас есть все 
возможности поступить на службу по контракту, 
пройдя через наши комиссии по отбору», – по-
рекомендовал Шойгу всем желающим.

Удивление министра обороны можно понять. 
Еще несколько лет назад количество уклонистов 
от срочной службы исчислялось десятками ты-
сяч. Контрактники были теми же призывниками, 
но только под нажимом командира решившими 
подписать контракт с Минобороны. После его 
заверения военнослужащие тут же покидали во-
инские части. Государство было неспособно вы-
полнить свои социальные обязательства. Еще че-

тыре года назад очередь военных очередников, 
ожидающих полагающиеся по закону квартиры, 
насчитывала почти 140 тыс. человек. Денежное 
довольствие военнослужащих не превышало 30 
тыс. рублей.

Сегодня ситуация изменилась радикально. 
Минобороны сократило срок срочной службы с 
1,5 и 2 лет до 12 месяцев. Срочникам разрешили 
пользоваться мобильными телефонами и интер-
нетом, в воинских частях появился «тихий час», 
солдат перестали привлекать к хозяйственным 
работам и уборке территории. У военнослужащих 
появился обязательный выходной день и ежегод-
ный отпуск.

В отношении контрактников и офицеров госу-
дарство пошло на еще более серьезные измене-
ния. С 1 января 2012 года денежное довольствие 
офицеров было увеличено на порядок. Так, лей-
тенант, выпускник военного училища стал полу-
чать 50 тыс. рублей. Плюс к этому полагается 
целый ряд надбавок за условия и напряженность 
службы. Жилищная проблема была решена вве-
дением ипотечно-накопительной системы, по 
которой офицер или контрактник уже через три 
года службы мог купить квартиру в любом вы-
бранном им регионе. Но главное, что денежное 
довольствие военнослужащего стало конкурен-
тоспособным по отношению к зарплатам граж-
данских в большинстве регионов России. Все 
эти новшества, к слову, были введены как раз в 
бытность министром обороны проклинаемого 
ныне Анатолия Сердюкова – иначе говоря, Шойгу 
сейчас пожинает плоды сердюковской военной 
реформы.

Начальник Национального центра управления 
обороной генерал-лейтенант Михаил Мизинцев 
рассказал, что в течение года на военную службу 
по контракту было принято более 70 тысяч граж-
дан. Этого более чем достаточно, чтобы к концу 
года в армии и на флоте насчитывалось не менее 
240 тысяч военнослужащих контрактной службы.

«План по укомплектованности Вооруженных 
сил военнослужащими по контракту выполнен на 
94,1% от спланированного на 2014 год. Полно-
стью военнослужащими по контракту укомплек-
тованы две бригады, 12 отрядов специального 
назначения, пять батальонов ВДВ и морской пе-
хоты», – уточнил он.

Напомним, что 7 мая 2012 года президент по-
ставил задачу в течение 5 лет ежегодно увеличи-
вать численность военнослужащих, проходящих 
военную службу по контракту, не менее чем на 

III. События в России
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50 тысяч человек. Для ее выполнения в 2012 году 
создана новая система набора военнослужащих. 
Одним из первых шагов, направленных на попу-
ляризацию службы по контракту, стало увеличе-
ние денежного довольствия контрактников.

Так, до последнего времени солдат-контрак-
тник мог рассчитывать на 7 тыс. рублей в обыч-
ной обстановке и на 15 тыс. рублей при участии в 
боевых операциях в горячих точках. Сегодня ба-
зовая ставка контрактника – 20–30 тыс. рублей. 
Если раньше контрактниками укомплектовывали 
практически любые воинские должности – от 
солдата мотострелкового подразделения, кото-
рый гарантированно увольнялся из армии после 
завершения срока контракта, то сейчас это пре-
жде всего технические специалисты. Люди, име-
ющие перспективы служебного роста, получают 
классные классификации, а значит заинтересо-
ваны в продолжении контрактной службы.

Продление контракта было «ахиллесовой пя-
той» военного ведомства. В Минобороны призна-
вали, что, введя систему набора военнослужащих 
по контракту, не решили проблему укомплекто-
ванности воинского строя профессионалами, а 
лишь приобрели более дорогих солдат-срочни-
ков. При Сергее Шойгу эту тенденцию удалось 
переломить введением ряда преференций для 
военнослужащих контрактной службы. В отличие 
от срочников, контрактники на территории части 
стали проживать в общежитиях кубричного типа. 
Женатые военнослужащие получили возмож-
ность проживать вне территории части со своей 
семьей.

Был регламентирован рабочий день контрак-
тника. Так, в случае отсутствия служебной не-
обходимости, как и офицер, контрактник мог 
покинуть территорию воинской части после 
окончания рабочего дня. Отслужившим более 3 
лет (срок первого контракта) было гарантиро-
вано право на получение бесплатного высшего 
образования, в том числе гражданской образова-
тельной системы.

Как и офицерам, контрактникам дали возмож-
ность получить бесплатное жилье за счет госу-
дарства. Получить соответствующую субсидию 
от Минобороны на покупку квартиры можно уже 
через 3 года службы. Но вот полное погашение 
жилищного кредита возможно только по истече-
нии как минимум 25 лет службы в армии.

По словам директора департамента жилищ-
ного обеспечения Минобороны Сергея Пирогова, 
на счета 1,3 тысячи человек уже перечислены 

деньги. «Большинство из них уже успели приоб-
рести жилье», – добавил представитель военного 
ведомства. Глава департамента отметил, что пер-
вые результаты выдачи субсидий свидетельству-
ют, что на полученные средства военнослужащие 
приобретают жилье существенно большего ме-
тража, чем полагается по нормам обеспечения. 
Они предпочитают индивидуальные дома с зе-
мельным участком.

«Например, офицер, которому положена одно-
комнатная квартира площадью 32 квадратных ме-
тра, смог приобрести в пригороде Новосибирска 
двухэтажный таунхаус в 140 квадратных метров с 
гаражом и земельным участком. Другой офицер, 
проходя службу в Центральном военном округе, 
во время отпуска приобрел двухэтажный коттедж 
площадью 150 квадратных метров в Краснодар-
ском крае», – отметил Пирогов.

К концу 2017 года по планам военного строи-
тельства в российской армии будет 425 тыс. кон-
трактников, 220 тыс. офицеров, порядка 50 тыс. 
прапорщиков и мичманов и около 300 тыс. сроч-
ников.

ежегодНые тРаты РоССийСких НаРкомаНоВ 
ПРеВышают бюджет миНобоРоНы

Ежедневно российские наркоманы тратят на 
наркотики 4,5 млрд рублей, что в год составляет 
1,5 трлн рублей и превышает бюджет министер-
ства обороны, заявил директор Федеральной 
службы России по контролю за оборотом нарко-
тиков Виктор Иванов.

«Мы посчитали, сколько наркопотребители в 
сутки тратят денег на наркотики: 4,5 млрд рублей 
наркоманы Российской Федерации ежедневно 
тратят на наркотики. В год это составляет цифру 
в 1,5 трлн рублей. Это, к слову говоря, в полтора 
раза больше, чем бюджет министерства обороны 
Российской Федерации», – сказал Иванов в эфи-
ре радиостанции «Говорит Москва», слова кото-
рого передает РИА Новости.

По словам Иванова, эти деньги отнимаются у 
экономически активного населения, тем самым, 
снижается экономический спрос на полезные 
товары и услуги. С другой стороны, эти средства 
реинвестируются наркоманами в наркопреступ-
ность.

«Таким образом, наркопотребители являются 
своего рода наркотическим финансовым брау-
зером по перекачке денег из активного эконо-

мического оборота в преступный. Поэтому нар-
копотребителями надо заниматься», – добавил 
председатель Государственного антинаркотиче-
ского комитета.

С середины сентября из разных регионов Рос-
сии стали появляться сообщения о массовых от-
равлениях и гибели людей после употребления 
неизвестного психоактивного вещества. В част-
ности, сообщалось о пострадавших в Сургуте, Ки-
рове, Нефтекамске, Новом Уренгое, Пензе, Крыму 
и в Москве.

28 октября правительство России внесло в 
список запрещенных веществ так называемые 
дизайнерские наркотики. Ранее в ФСКН России 
заявили, что после отравления «спайсами» в ре-
гионах России погибли более 40 человек, более 2 
тыс. пострадали.

одобРеНие дНя НаРодНого едиНСтВа СРеди 
РоССияН за 10 лет ВыРоСло На 20%

По данным социологов «Общественное мне-
ние» (ФОМ), в 2004 году на вопрос «Нужен или 
не нужен России такой праздник, как День народ-
ного единства» 46% респондентов ответили, что 
нужен. С ними не согласились 38% опрошенных, 
еще 16% затруднились ответить.

В ходе недавнего опроса праздник сочли нуж-
ным 63%. Доля ответивших отрицательно суще-
ственно снизилась по сравнению с 2004 годом – 
до 19%. У 18% респондентов не нашлось ответа 
на вопрос о необходимости празднования Дня 
народного единства, передает ТАСС.

Как отметил гендиректор ФОМ, число одобря-
ющих праздник резко возросло в 2008 году и ста-
бильно росло с 2013 года. Он объяснил это слож-
ной обстановкой в стране. «Осень 2008 года – это 

время начала кризиса. Когда сложная ситуация 
за окном, когда есть тревожность, то возникает 
запрос на то самое народное единство, которое 
обозначает день 4 ноября», – пояснил руководи-
тель службы.

Праздник отмечается в России с 2005 года. Он 
был учрежден в память о событиях 1612 года, ког-
да народное ополчение под предводительством 
Кузьмы Минина и Дмитрия Пожарского освобо-
дило Москву от иностранных интервентов.

По данным ФОМ, число россиян, считающих со-
бытия 1612 года важными и значимыми, возрос-
ло по сравнению с прошлым годом. В 2013 году с 
этим были согласны 64% опрошенных, теперь – 
72%. Доля тех, кто считает эти события неважны-
ми, уменьшилась с 20 до 16%. При этом 34% ре-
спондентов затруднились ответить, правильно ли, 
что именно события 1612 года стали поводом для 
учреждения Дня народного единства. 49% счита-
ют, что это правильно, 16% не согласны с этим.

Статистика показывает, что отношение рос-
сиян к этому празднику было неоднозначным на 
протяжении минувших 10 лет.

В первые годы число одобряющих и не одо-
бряющих новый праздник не сильно различалось, 
была велика доля тех, кто не понимал этот день. 
Так, в 2007 году 41% респондентов утверждал, 
что такой праздник в России не нужен, 39% – что 
нужен. При этом 20% человек не могли опреде-
литься с ответом.

В следующем году количество тех, кому нра-
вится новый праздник, возросло до 49%, а через 
год опять снизилось. В 2010 году доли одобряю-
щих праздник и тех, кто не определился со своей 
точкой зрения на этот счет, были почти равны.

За последние два года все больше россиян по-
ложительно относятся ко Дню народного един-
ства – в 2013 году – 57%, в этом году – 63%.
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«В киеВе яВНо НедоСтает Воли к миРу».  
ИНтерВью рУкоВодИтеля ПреСС-СлУжБы УПЦ  
В.С. АНИСИмоВА АгеНтСтВУ ИНтерфАкС

– Василий Семенович, в русской церкви счи-
тают, что только УПЦ может стать посред-
ником в урегулировании военного конфликта на 
юго-востоке Украины, поскольку она пользуется 
авторитетом и доверием по обе стороны про-
тивостояния. Насколько, на Ваш взгляд, реальна 
такая миссия? 

– Если допустить, что наша власть учитывает 
позицию верующих в принятии решений, то ны-
нешнее перемирие и заявления президента Пе-
тра Порошенко о том, что конфликт надо решать 
диалогом, а не военным насилием, полностью 
совпадают с позицией УПЦ. Если власть чей-то 
призыв и услышала, то это призыв Православной 
церкви, а не кровожадных унии и расколов, на-
гнетавших военную истерию. Блаженнейший ми-
трополит Онуфрий еще в июне призвал прекра-
тить братское кровопролитие, тогда же прошел и 
Священный Синод, выступивший с антивоенными 
обращениями к власти и верующим. Это твердая 
и мужественная позиция, с которой Церковь об-
ращается к городу и миру все эти ужасные меся-
цы кровавой бойни. Жаль, что она была услыша-
на лишь в сентябре. По крайней мере, перемирие, 
пусть и очень зыбкое, сегодня – реальность.

– Но Церковь именует войну братоубийствен-
ной, а власть – освободительной, патриотиче-
ской. для одних воюющие донетчане – ополчен-
цы, для других – террористы... 

– Надо все называть своими именами. Ведь 
Церковь черпает информацию не из наших теле-
каналов, лживых до корней волос. У нас на Дон-
бассе больше чем тысяча приходов, на основа-
нии рапортов священников, архиереев, личном 
общении с прихожанами священноначалие су-
дит о ситуации в регионе. Если местные жители, 
православные верующие и сами в ополчении, и 
поддерживают его – какие же они террористы? 
Силовики тоже – не инопланетяне, а наши дети и 
братья. Понятно, что и война – братоубийствен-
ная. Так ее и надо квалифицировать. У нас есть 
генерал СБУ Владимир Рубан, майдановец, кото-
рый занимался освобождением из плена солдат 
АТО, так он везде утверждает, что ополченцы «та-
кие же, как мы», 95% – это местные жители. Даже 
рок-певицу Руслану, ярую сторонницу «зачистки 

Донбасса от сепаратистов», переубедил – повез 
на Донбасс, и теперь она стала миротворцем, 
ратует за прекращение братоубийства. Правда, 
куда-то с телеэкранов исчезла. 

– Не вписалась в формат? 
– Очевидно. Чтобы развязать войну, надо 

было оболгать оппонентов, чтобы ее продолжать 
– надо лгать, не останавливаясь, что наше теле-
видение и делает. Я очень хорошо помню, как во 
время кровавой бойни в Одессе все наши СМИ, 
как по команде, объявили, что заживо сожжен-
ные – это иностранцы, российские «колорады» 
из Приднестровья и Бог весть откуда. Я недав-
но был в Одессе, ходил к Дому профсоюзов, там 
стоят стенды с фотографиями и биографиями по-
гибших: все – одесситы (кстати, Блаженнейший 
митрополит Онуфрий во время визита в Одессу 
посетил место трагедии и молился о невинно 
убиенных). Но ведь ни один телеканал до сих пор 
не опроверг распространенную клевету. Теперь 
наши средства информации с такой же достовер-
ностью врут о российских войсках на Донбассе, с 
которыми мы сражаемся. Местных граждан Укра-
ины не видят и не принимают во внимание. Так 
легче убивать. У пленного мальчишки-солдатика 
спрашивают, зачем вы минометами разрушили 
село, убили людей? Отвечает: нам сказали, что 
там российские агрессоры-оккупанты и наемни-
ки.

– А переговоры о мире, а не о перемирии когда-
нибудь начнутся? Почему Церкви их не иниции-
ровать? 

– Инициировать можно, но ведь это вопрос по-
литический. О статусе, полномочиях, правах, ад-
министративном устройстве и т.д. должны решать 
центральная киевская власть и регионы. Церковь 
примет любое согласованное решение, которое 
положит конец войне и даст возможность при-
ступить к возрождению полноценной жизни на 
этой земле. Для этого нужна воля к миру, которой 
в Киеве явно недостает. По словам президента, 
80 процентов предприятий Донбасса разрушены 
или закрыты, семимиллионный регион бедствует. 
А еще тысячи погибших и покалеченных, десят-
ки тысяч потерявших кров. Это – результат так 
называемой антитеррористической операции. 
Перемирие же продолжает висеть на волоске – 
каждый день артобстрелы, новые жертвы и раз-
рушения.

– Но ведь это может продолжаться доста-
точно долго. минское соглашение не выполня-
ется, тяжелые вооружения не отводятся, нет 
миротворческой силы, которой бы доверяли обе 
стороны и которая бы контролировала исполне-
ние договоренностей. 

– Все ждут выборов, формирования новой ис-
полнительной власти, которая возьмет на себя 
ответственность и за войну, и за мир. Хотя за-
чем ждать? Добрые и нужные дела нельзя от-
кладывать, кроме нас и за нас их никто не будет 
делать. Православная церковь ничего не ждет, 
она собирает и отвозит гуманитарную помощь 
для пострадавших, во всех монастырях и храмах 
проходят сугубые молитвы о мире. Священники с 
прихожанами на коленях просят Господа о мире 
для Украины. Те, которые участвовали в них, не 
могут не укрепиться в стремлении к миру и согла-
сию. Церковь не только молится, но и проповеду-
ет мир по обе стороны конфликта. Сам предстоя-
тель Церкви Блаженнейший митрополит Онуфрий 
посещает епархии, служит в кафедральных собо-
рах не только в Кировограде, Одессе, Харькове, 
Закарпатье, но и в зоне АТО – в Северодонецке, 
Святогорске. И везде проповедует мир. Жаль, что 
эти проповеди не транслирует наше телевидение. 

– тоже не в «формате»?
– Да. Православная церковь как миротворец 

отсутствует в информационном пространстве. Мы 
вообще живем как бы в двух реальностях. Одна 
– это вымотанный кровопролитием, бедствую-
щий народ, на коленях молящийся о мире. Дру-
гая – это воинствующие политические телешоу, 
агрессивная милитаристская пропаганда (все для 
фронта, для армии, для победы!) и вранье ново-
стей. Все это умножается на выборные страсти, 
где всякое скандальное, агрессивное слово – в 
строку. 

– А выборы принесут умиротворение? 
– Сомнительно. Ястребы уверены, что они 

укрепят «партию войны», а это Яценюк, Тимо-
шенко, Ляшко, Гриценко, коричневые правосеки, 
Тягнибок, сюда же можно отнести и блок самого 
президента. Это все майдановцы, раскручиваю-
щие темы героической защиты родины от агрес-
сии России, темы евроинтеграции, вступления в 
НАТО. На их стороне вся пропагандистская маши-
на национальных СМИ. Миролюбивые политиче-
ские силы – оппозиционный блок Юрия Бойко, 
коммунисты, партия Сергея Тигипко – тоже долж-
ны пройти, но их агитационные ресурсы гораздо 
скромнее. Есть еще мажоритарные округа – там 

очень пестрая картина. Но есть надежда, что го-
лос мира будет и представлен, и услышан в новом 
парламенте.

– А какая роль в миротворческом процессе 
президента Петра Порошенко? 

– Основная. Он – гарант Конституции, защит-
ник свобод и прав граждан и главного из них – 
права на жизнь, которое ежедневно попирается 
в зоне АТО. Президент несет за это ответствен-
ность, и этим он отличается от всех майдановских 
лидеров, которые сегодня правят страной и для 
которых ужасные жертвы войны – сухая стати-
стика. Президент объявил перемирие, теперь 
нужна воля к полномасштабному политическому 
разрешению конфликта, которой у власти нет. В 
команде президента, его блоке ястребов не мень-
ше, чем у Тимошенко или Яценюка. Для чего ждать 
результатов выборов, формирования нового пра-
вительства, что затянется до конца года? Разве 
кто-то заменит президента в миротворческом 
процессе? Почему со своим народом надо гово-
рить через посредников? То Россию привлекать, 
то США, то Евросоюз, то всех вместе. В Шотлан-
дию весь правящий Лондон поехал уговаривать, 
спорить, агитировать, без пушек и угроз, и корона 
ни у кого с головы не упала. Сегодня очень важно, 
чтобы миротворческие шаги президента находи-
ли опору в обществе, по крайне мере, в Право-
славной церкви они такую опору имеют. 

– однако многие утверждают, что благодаря 
конфликту Украина наконец-то объединилась, 
на донбассе воюют добровольческие батальоны 
со всей Украины... 

– Сама идея объединять людей на крови Дон-
басса, на горе солдатских матерей, вдов и сирот 
по всей Украине, на лживой пропаганде олигар-
хических СМИ мне представляется глубоко пороч-
ной. Разве кто-то может гордиться тем, что в море 
пролитой крови есть и его капля? Патриотизм – 
это мир и процветание родной земли, а не война, 
смерть и разруха. Блаженнейший митрополит 
Онуфрий сказал в своей проповеди в Одессе: се-
паратисты, террористы, оккупанты, захватчики, 
хунта..., а Господь смотрит на нас как на неразум-
ных детей, с легкостью отнимающих друг у друга 
бесценный дар жизни. И, кстати, эту «легкость» 
у нас преступно пропагандирует олигархическое 
телевидение. Вот на днях я посмотрел репор-
таж на телеканале Коломойского «1+1» о наших 
танкистах под Донецком. Замечательные ребята, 
полевой быт, праздник Покрова, все говорят на 
русском, шутят, командиру передают рисунки ки-

IV. за рубежом
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евских школьников, он растроган, обещает вер-
нуться, встретиться. Журналисты прикрепляют 
камеру к одному из танков, которые мчатся на 
задание – обстрелять сепаратистов. Стрельба, 
взрывы, задание выполнили – два дома, где за-
сели сепаратисты, сравняли с землей. Молодцы! 
На обратном пути попадают под минометный об-
стрел, девять раненых, замечательный командир 
погиб от ран. Несколько секунд минорной му-
зыки, и тут же юмористическая передача – «95 
квартал». Война войной, а смех по расписанию. 

– Война стала обыденностью? 
– Увы! Хотя ведь всегда считалось, что военная 

журналистика должна быть по своей «сверхзада-
че» антивоенной, гуманистической, должна гово-
рить не только о тех, кто стреляет, но и по кому 
стреляют, тем более из танков. Что за люди были 
в тех домах, которые сравняли с землей? Во имя 
чего погибли они, во имя чего погибли танкисты, 
и можно ли было этого избежать? Ведь война – 
это не компьютерная игра без всяких нравствен-
ных измерений и моральной ответственности за 
свои действия.

– У Православной церкви тоже проблемы. 
Управделами УПЦ митрополит Бориспольский 
Антоний заявил о десяти рейдерских захватах 
раскольниками православных храмов... 

– Владыка обосновал абсолютную беззакон-
ность и преступность этих деяний и по нашему за-
конодательству, и по европейскому, куда мы так 
стремимся. Я думаю, что это даже не рейдерство, 
а мародерство. Сегодня очень ослаблена право-
охранительная система, тысячи милиционеров, 
силовиков командированы в зону АТО, криминал 
лезет из всех щелей, насилие, грабежи увеличи-
лись многократно. У меня, кстати, под подъездом 
стреляли, что раньше вообще трудно было себе 
даже представить. На днях женщину беременную 
ограбили и зарезали, забрав кошелек и мобил-
ку, то таксиста ограбили и удавили, то квартиру 
парализованного инвалида-милиционера очи-
стили. Это только в моем районе. Поэтому, пока 
Церковь напрягает все силы, помогая беженцам и 
пострадавшим, правоохранители воюют, бандиты 
мародерствуют: одни грабят квартиры, прохо-
жих, а отлученный от Церкви Михаил Денисенко 
(Филарет) захватывает храмы. Мы надеемся, что 
правовое государство – это не пустая деклара-
ция власти, что законность будет торжествовать 
и храмы будут возвращены их законным владель-
цам, и не только захваченные ныне, но и давно 
беззаконно удерживаемые. 

– какую роль в нынешней ситуации Вы отво-
дите церковной журналистике? 

– Ее роль не изменилась: доносить обществу 
и распространять церковную точку зрения по 
всему спектру общественных проблем, находить 
аргументы, убеждать общественность и оппонен-
тов в ее справедливости. Сегодня главная задача 
– это миротворчество. Заниматься им непросто 
в нынешней «заведенной», иногда истеричной 
обстановке, когда никто никого даже слушать не 
хочет. Надо писать, надо выступать даже в самых 
сложных аудиториях. Вот мы на днях принимали 
участие в дискуссии школы-лектория ОУН (это 
такие закоренелые «интегральные» национали-
сты, почитатели Мельника, Шухевича, Бандеры) о 
Майдане. Они системные противники УПЦ, но вот 
многие с уважением относятся к позиции Право-
славной церкви, ее предстоятеля в нынешней си-
туации. 

– Слушали? 
– С ними проще общаться, это пожилые, много 

повидавшие люди. Ведь национализм тоже имеет 
цель – процветание украинской нации. Они по-
нимают, что не только москалям стало плохо, но 
и вся Украина отброшена на десятилетие в своем 
социально-экономическом развитии. Я говорил 
им: чем и кому помешала Украина с Крымом, с 
Донбассом, с миром, с долларом по восемь гри-
вен, дешевыми энергоносителями, с хорошими 
перспективами экономического развития? Народ 
в голоде, холоде, нищете, практически выброшен 
на помойку существования. И это результат май-
дановской «революции достоинства»? Есть ли до-
стоинство у обитателей помойки? Одни назвали 
мои соображения «советской пропагандой», дру-
гие в чем-то соглашались – это нормальная дис-
куссия. Это злые, но умные люди. Беда с другими 
– с этим воинствующим невежеством, которое 
марширует сегодня по Украине. Невежество – это 
страшная сила, разрушительная, а не созидатель-
ная. Там и идеологическая ненависть, и наркоти-
ческая, и проплаченная – вот туда очень трудно 
достучаться. Хотя это тоже наши дети и братья. 
У них, впрочем, есть одна обнадеживающая чер-
та – они не богоборцы, хотя Филарет и уния спят 
и видят, как бы натравить их на Православную 
церковь. Недаром племянник Симона Петлюры 
автокефальный «патриарх» Мстислав Скрипник 
считал Филарета исчадием ада.

– объявлено, что некоторые общецерковные 
ресурсы будут закрываться по экономическим 
причинам. Выживет ли пресс-служба УПЦ, и по-

чему появились разговоры о вашей «нелигитим-
ности»? 

– Этим инсинуациям не первый год, я спраши-
вал у Блаженнейшего митрополита Владимира, 
как к ним относиться, он посоветовал не обра-
щать внимания. Что мы и делаем. До комы, пока 
Блаженнейший мог читать, он лично визировал 
все материалы пресс-службы – и информацион-
ные, и аналитические, которые размещались на 
нашем сайте и выходили в журнале. Информа-
ционные пробегал по заголовкам, аналитические 
читал, спорные, проблемные я ему специально 
откладывал, он их правил (все материалы с прав-
ками Блаженнейшего я храню). Он сам был жур-
налистом, писателем, редактором с сорокалетним 
стажем, поэтому понимал нас с полуслова. По-
следние его рекомендации: «Трудитесь и не сда-
вайтесь!» Впрочем, он всегда так говорил, когда 
я спрашивал о том, какие будут указания. У нас 
подписанные священноначалием удостоверения. 
Священноначалие ежегодно подписывает аккре-
дитации в центральные органы власти мне как 
руководителю пресс-службы УПЦ, журналистам 
– как сотрудникам. Я – независимый журналист, 
на общественных началах уже более десяти лет 
возглавляющий пресс-службу УПЦ. После кон-
чины приснопамятного митрополита Владимира 
Блаженнейший митрополит Онуфрий предложил 
продолжить работу в том же формате, что мы и де-
лаем. Можно говорить о качестве работы, но при 
чем здесь легитимность? Организовывая в 2001 
году пресс-службу, мы хотели сделать ее кузни-
цей информационщиков для церковных СМИ. За 
это время через нас прошло полтора десятка сту-
дентов КГА, все успешно защитили кандидатские, 
стали священниками, один – даже митрополитом. 
Сейчас один наш воспитанник учится в аспиран-
туре МГУ, другой – в аспирантуре Института фи-
лософии Украины, а один даже докторскую защи-
щает в Швейцарии. Пять человек были приняты в 
Национальный союз журналистов Украины, но по 
журналистской стезе пошли немногие. 

– По финансовым причинам? 
– Конечно. Светская профессиональная жур-

налистика – это высокооплачиваемая работа, 
которая обусловлена рекламной индустрией, ко-
торая и содержит СМИ. В Церкви таких возмож-
ностей нет. К тому же наши воспитанники – это 
хорошие информационщики, неплохие аналити-
ки, а вот публицистов, которых Святейший патри-
арх Кирилл считает основой церковной прессы, 

мы, увы, не воспитали. У нас на церковных сайтах, 
в газетах публицистики очень мало. 

– Почему? 
– Публицистика – это живой оперативный 

отклик на события, проблемы. Этому професси-
онально учатся. Поэтому из журналиста скорее 
сформируется церковный публицист, чем из се-
минариста или священника. Святейший на фести-
вале СМИ «Вера и слово» предложил открывать 
курсы по подготовке публицистов. Думаю, на них 
надо набирать людей, уже умеющих работать со 
словом, – тех же журналистов, филологов. 

Что касается экономического кризиса, то Цер-
ковь поддерживала пресс-службу, но никогда 
ее не содержала, как и другие общецерковные 
информационные ресурсы. Насколько я знаю. 
Их содержали православные спонсоры. Сегодня 
очень трудно найти средства и на содержание, 
и на издательские, просветительские проекты. 
Вот скоро 900-летие со дня преставления пре-
подобного Нестора Летописца, отца отечествен-
ной истории, словесности, журналистики. Мы 
совместно с Национальным союзом журналистов 
Украины хотели международную конференцию 
провести в Лавре, но к кому ни обращались, все 
отмахиваются: война, выборы, беженцы. Не до 
Нестора. Или скоро 70-летие Блаженнейшего ми-
трополита Онуфрия – тоже хороший информаци-
онный повод для, скажем, миротворческого фо-
рума, ибо миротворчеству, прежде всего, сегодня 
посвящено его предстоятельское служение. Тоже 
трудности. Впрочем, они были всегда. В каком-то 
формате все равно что-то будем проводить, как-
то худо-бедно будем работать. Не впервой.

чиСло Погибших В Результате боеВых  
дейСтВий На юго-ВоСтоке укРаиНы  
ПРеВыСило четыРе тыСячи челоВек

Об этом говорится в опубликованном отчете 
Управления ООН по координации гуманитарных 
вопросов.

«По состоянию на 29 октября по меньшей мере 
4035 человек убиты (с учетом 298 человек, летев-
ших рейсом MH17 “Малайзийских авиалиний”) 
и 9336 ранены на востоке Украины», – цитирует 
ТАСС документ.

В прошлом отчете, представленном 24 октября, 
говорилось о 3724 погибших и 9205 раненных. То 
есть, по данным ООН, за неделю на Украине по-
гибли 311 человек и пострадали 131.
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Число вынужденных переселенцев на Украи-
не, по данным ООН, составляет 442 тысячи чело-
век. Еще 488 тысяч бежали в соседние страны (в 
основном в Россию). В зоне конфликта остаются 
5,2 миллиона человек.

ПРошедшие В дНР ВыбоРы окоНчательНо 
закРеПили отРыВ доНбаССа от укРаиНы

Об этом заявил на брифинге в Донецке глава 
ЦИК самопровозглашенной народной республи-
ки Роман Лягин. 

«Выборы прошли легитимно и без существен-
ных нарушений, которые могли бы повлиять на 
итоги выборов. Теперь мы имеем легитимную 
власть, Донбасс больше не является частью Укра-
ины, нравится это кому-то или нет», – сказал гла-
ва ЦИК.

4 ноября в Донецке состоялась инаугурация 
Александра Захарченко на пост главы Донецкой 
народной республики. Он принес присягу на Би-
блии. 

«Торжественно обещаю честно служить инте-
ресам народа, Донецкой народной республике, и 
добросовестно исполнять свои обязанности», – 
произнес слова клятвы новый глава государства, 
передает ТАСС.

Перед торжественными словами глава ЦИК 
ДНР Роман Лягин вручил Захарченко удостове-
рение руководителя республики. Перед церемо-
нией инаугурации в зал Драматического театра 
четыре казака в традиционных костюмах внесли 
флаг ДНР.

Церемония проходит в Донецком музыкально-
драматическом театре. В связи с проведением ме-
роприятия предприняты повышенные меры безо-
пасности – въезд личного транспорта на площадь 
Ленина, где находится театр, закрыт, территория 
оцеплена ополченцами, передает РИА Новости.

Власти ДНР провели дополнительную аккре-
дитацию журналистов – прежние аккредитации, 
полученные для освещения выборов и для рабо-
ты на передовой, для прохода на церемонию не 
действовали. Вход для гостей на инаугурацию 
осуществлялся по приглашениям.

Захарченко прибыл в кортеже и прошел в те-
атр вдоль почетного караула. В зале присутствуют 
лидеры ДНР, в том числе министр обороны Вла-
димир Кононов, депутаты Госдумы РФ.

Выборы в Донецкой и Луганской народных 
республиках прошли в воскресенье при высокой 
явке и без серьезных происшествий. На выборах 
главы Донецкой народной республики победил 
Александр Захарченко, на выборах в ЛНР – дей-
ствующий глава республики Игорь Плотницкий.

Позиция Москвы по выборам в ДНР и ЛНР вы-
ражена словами МИД «уважаем», но не значит 
«признаем», заявил помощник президента РФ 
Юрий Ушаков.

«Официальная позиция России выражена в 
коротком, но емком заявлении МИД по итогам 
выборов. Там используется слово «уважаем»», – 
сказал Ушаков.

Отвечая на уточняющий вопрос о том, можно 
ли поставить знак равенства между терминами 
«уважаем» и «признаем» касаемо прошедшего в 
самопровозглашенных республиках голосования, 
он ответил: «это разные слова».

«Слово «уважаем» избрано специально», – 
подчеркнул помощник президента.

ЭлладСкая ЦеРкоВь Не будет отПеВать тех, 
кто заВещал Себя кРемиРоВать

«Если установлен тот факт, что умерший раз-
решил кремацию его тела, то Последование От-
певания над ним не совершается. Однако, по 
исследовании вопроса местным архиереем над 
почившим может быть совершена заупокойная 
лития», – послание с таким указанием было разо-
слано по всем митрополиям после того, как Свя-
щенный Синод рассмотрел вопрос о кремации 
в связи с новым греческим законом, сообщает 
Православие.ru

Священный Синод рассмотрел новый закон, 
принятый в Греции, согласно которому, если по-
чивший при жизни не выразил своего желания 
относительно кремирования тела, то такое ре-
шение вправе принимать его супруг/супруга или 
сожитель, а если таковых нет, то родственники 
второй и третьей степени.

В связи с этим было сделано и опубликовано 
Послание Священного Синода. В нем, в частности, 
говорится: 

«Отрицание всего и вся составляет основную 
тенденцию современного мира, стремящегося к 
отдалению от Церкви каждого аспекта жизни че-
ловека.

Но подход, выраженный в документе, показы-
вает отсутствие уважения к телу человека и за-
боты о нем приводит к попранию религиозных 
убеждений усопшего члена Церкви.

Православная Церковь не благословляет кре-
мацию тел своих чад, поскольку они являются 
храмами Святого Духа, частью человека, сотво-
ренного по образу и подобию Бога, – но наобо-
рот, окружает их заботой с уважением, уважени-
ем и любовью к почившему чаду Церкви, а также 
с верой в общее воскресение.

Также своим Церковь почитает своим долгом 
уведомить клир и благочестивый народ о тех ка-
нонических последствиях, которые несет крема-
ция тел усопших.

– Кремация не согласуется с практикой и пре-
данием Церкви по богословским, каноническим и 
антропологическим причинам.

– Для того, чтобы не впасть в богословское и 
каноническое заблуждение, необходимо уваже-
ние религиозных убеждений и уточнение соб-
ственной воли умершего, а не волю его близких.

– Если установлен факт, что умерший разре-
шил кремацию своего тела, то последование от-
певания над ним не совершается.

Однако, по исследовании вопроса местным 
архиереем над почившим может быть совершена 
заупокойная лития».

больше чем ПолоВиНы бРитаНЦеВ уВеРеНа, 
что Религия ПРиНоСит больше ВРеда, чем 
Пользы, и только меНее четВеРти Считают 
ВеРу «ПозитиВНым фактоРом»

Более того: даже 20% тех британцев, которые 
описали себя как «очень религиозных», считают, 
что религия вредна для общества. Таковы ре-
зультаты исследования, на которое ссылает сайт 
Православие.ru.

Оно показало, что 8% британцев причисляют 
себя к «очень религиозным», а 60% говорят, что 
они не религиозны вообще.

Опрос так же показал, что большинство увере-
но: среди атеистов больше хороших людей, чем 
среди верующих.

Каждый восьмой британец уверен, что атеисты 
более моральны, чем верующие, и только 6% счи-
тают, что нет, более моральны верующие люди.

У молодых людей, скорее всего, более пози-
тивный взгляд на религию, пишет издание. При-
мерно 30% людей в возрасте 18–24 лет полагают, 
что религия приносит больше пользы, чем вреда.
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